

**Notes pour une allocution de Jean Vaillancourt,
recteur de l'Université du Québec en Outaouais,
à l'occasion du petit déjeuner de la rentrée universitaire
tenu le lundi 22 janvier 2007**

Bonjour à tous et à toutes!

Janvier ramène en nos murs étudiants et étudiantes, le campus reprenant vie après quelques semaines d'un repos bien mérité par tous les membres de la communauté universitaire. Comme par les années passées, je souhaite que ce petit déjeuner de la rentrée soit l'occasion d'échanger entre nous sur les grandes réalisations récentes de l'UQO ainsi que sur les éléments de prospective qui viendront mettre en lumière encore une fois l'importance de notre rôle à Gatineau, en Outaouais, dans les Laurentides et partout au Québec.

C'est avec un profond sentiment de soulagement que tous ont salué le début des travaux d'agrandissement du pavillon Alexandre-Taché en décembre dernier, après des années écoulées à endurer l'extrême pénurie d'espace pour nos activités de formation et de recherche à Gatineau, tant au pavillon Lucien Brault où nous sommes ce matin, qu'en haut de la côte comme on dit. Notre vision d'un campus vert a contribué à l'obtention d'une subvention de 14 M \$ de la part du gouvernement du Québec, une vision concrétisée préalablement par le forfait CAM-PUCE auquel ont contribué largement l'Association générale des étudiants (AGE) de l'UQO et la Table Jeunesse Outaouais.

En parallèle, nous avons poursuivi nos efforts pour assurer une présence universitaire plus active dans les Laurentides, où l'UQO est active pratiquement depuis sa création comme établissement autonome en 1981. La ville de Saint-Jérôme a tenu à contribuer directement à l'éventuelle création d'un campus physique pour notre Centre d'études universitaires des Laurentides (CEUL) en faisant le don à l'Université du Québec en Outaouais d'un terrain d'une valeur de 1,5 M \$ au cœur même de son centre-ville. Le CEUL compte maintenant plus de 550 étudiants inscrits aux programmes actuellement offerts par l'UQO, une croissance qui ne se démentira pas en 2007.

Au chapitre de la programmation, l'UQO a continué à élargir son offre à Gatineau en 2006 par l'ajout de nouvelles options d'études en cybermuséologie, en histoire et en gestion de projet. Par delà nos efforts internes pour pallier à la carence de programmes universitaires en Outaouais, je tiens à saluer la grande réussite que fut la signature d'un premier contrat d'affiliation universitaire en Outaouais, avec le Pavillon du Parc. L'envergure de cet événement pour l'UQO et pour l'avenir des services de santé en Outaouais est le gage du grand dévouement que nos professeurs, nos chargés de cours et nos étudiants démontrent envers les organismes externes.

L'année dernière fut également riche en activités de rayonnement régional, national et international. Mentionnons à titre d'exemples, l'organisation par les professeurs de l'UQO de l'École internationale de l'Institut des hautes études en imagerie et détection optique; la conférence sur les expériences suédoises et québécoises en matière d'allaitement; la toute première journée de la recherche de l'UQO, en collaboration avec l'organisme OCRI.

J'en profite pour vous inviter à participer en grand nombre au prochain événement de grande envergure en recherche et coopération internationale qui se tiendra à Gatineau le 31 janvier prochain, encore une fois grâce au rayonnement de nos chercheurs universitaires. Il s'agit du Colloque « Communautés, mobilisation citoyenne et développement durable » auquel nous convie la toute nouvelle Alliance de recherche Université-Communauté en innovation sociale et développement des communautés de l'UQO.

Soulignons également notre participation majeure à deux événements nationaux de sensibilisation et d'ouverture au monde. La soirée Senghor, organisée avec la collaboration de Patrimoine Canada et l'Alliance française dans le cadre de l'année Senghor, célébrée au Canada dans seulement trois sites de choix dont la ville de Gatineau, faisait pour nous partie d'un ensemble d'initiatives visant à accroître la vitalité culturelle du milieu universitaire outaouais. Elle s'inscrivait dans la même logique qui nous mènera bientôt à enrichir nos programmes de formation qui constituent ce que nous appelons « le patrimoine de base » en y ajoutant les littératures – et plus particulièrement les littératures francophones.

Un second événement a également contribué à mettre en lumière l'apport de notre communauté universitaire à la réflexion sur le développement mondial en s'associant avec le réseau de l'Entraide universitaire mondiale du Canada (EUMC), le Centre canadien d'étude et de coopération internationale (CECI) et tous leurs partenaires, pour mettre en œuvre un symposium sur les « Objectifs du millénaire pour le développement ». Je tiens à souligner ici la très belle contribution de nos étudiants et étudiantes dans la planification et la mise en œuvre de ce forum national qui nous aura permis de recevoir sur le campus de nombreux représentants des milieux communautaires, sociaux et universitaires.

L'année 2006 fut également celle du lancement de la seconde campagne majeure de financement de l'histoire de la Fondation de l'UQO. Je suis très fier de vous annoncer que la campagne interne, pilotée brillamment par le professeur Jean Quirion et solidement appuyée par sa vaste équipe, est maintenant rendue à plus de 465 000 \$ en contributions individuelles et collectives, soit environ 93% de l'objectif poursuivi. Tous les syndicats, tous les cadres et tous les cadres supérieurs y ont contribué. Les membres de l'exécutif de l'Association générale des étudiants (AGE) ont adopté une résolution portant sur la contribution volontaire des étudiants en l'augmentant de 50%, une belle démonstration encore une fois de la solidarité qui caractérise et anime si bien notre milieu. J'en

profite pour remercier tous les bénévoles et tous les personnels et étudiants donateurs, pour ce bel élan de générosité, qui fait de la Campagne « Imaginez l'UQO » un succès grandissant par et pour notre communauté. Au total, nous avons maintenant récolté près de 60% de notre objectif global de 10 M\$ après seulement 10 mois de démarches et l'année 2007 verra de nouvelles stratégies et de nouveaux élans vers cette cible que nous dépasserons ensemble.

Dans ce contexte d'effervescence, l'année qui s'entame doit en être une de positionnement stratégique pour notre établissement. L'insuffisance de financement qui afflige les universités québécoises se poursuit, malgré les démarches soutenues des dirigeants auprès des gouvernements. Celui de l'UQO est particulièrement problématique et il est important de faire des choix qui nous permettront d'émerger comme établissement distinctif et distingué du peloton des universités de la province et de la région. Je persiste dans ma conviction que la notoriété de notre université partout au Québec ne cessera de prendre de l'ampleur au cours des prochaines années. Je me réjouis encore cette année de votre dévouement et votre professionnalisme qui sont tributaires à ce succès.

Je termine en vous remerciant de votre travail pour former ensemble une grande université de taille modeste.

Merci à tous et bonne journée!